

FEUILLETS MENSUELS

de la

SECTION NANTAISE DE PREHISTOIRE

(fondée le 6 mai 1951-J.O. du 5 Juillet 1951)

Ière Année - N° 2 -

Mois de FEVRIER 1957

ASSEMBLEE GENERALE DU 10 FEVRIER 1957

Notre Assemblée Générale annuelle s'est tenue le Dimanche 10 Février, de 9 h.45 à 12 h.30, au Museum d'Histoire Naturelle de NANTES.

Le Président, M. POUZET, a présenté le rapport que nous reproduisons ci-dessous in extenso

Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs,

Cette septième Assemblée Générale va nous permettre d'examiner ensemble ce qu'ont été les activités de notre Groupement au cours de l'année écoulée, d'établir en quelque sorte un bilan qui est l'exposé indispensable à tous ceux qui veulent former des projets sérieux.

Nous devons à l'amabilité de Mlle la Directrice du Museum d'avoir pu tenir nos réunions dans cet Etablissement. Aussi, tenons-nous, en commençant ce rapport, à adresser à Mlle BODIN les vifs remerciements de la Section Nantaise de Préhistoire.

L'année 1956 nous a permis de constater avec encouragement que notre Section était de plus en plus connue. Nous en voulons pour preuves les demandes de renseignements qui lui ont été adressées et auxquelles elle a répondu, ainsi que les nouvelles adhésions qu'elle a reçues, ces dernières émanant de personnes dont les spécialités, en venant s'associer à celles déjà groupées, faciliteront les études que nous aurons à poursuivre ou à entreprendre.

Dans l'esprit de l'art. III de nos statuts qui stipule que le but de la Section est de favoriser l'étude de toutes les questions touchant la Préhistoire, nous avons organisé au mois de Mars dernier une conférence sur LASCAUX qui fut magistralement faite par M. L'Abbé GLORY. En raison du succès qu'elle a remporté et de tout le bien que nous en avons entendu dire, nous avons décidé d'en présenter une autre le 2 Mars prochain; elle sera également faite à la Salle COLBERT par le même et éminent préhistorien qui relatera ses explorations dans le Haut Atlas préhistorique. Nous ne doutons pas que non seulement chacun des membres de notre groupement tiendra à assister à cette nouvelle manifestation mais qu'il fera en outre toute la publicité qu'elle mérite.

A nos réunions ordinaires mensuelles, toujours très suivies, les sujets les plus divers ont été traités et ceci dans l'ordre suivant :

- Les Bushmen "derniers représentants d'une race préhistorique", par M. Paul POUZET.
- Silex taillés trouvés dans les rues de NANTES, par M. Gabriel BELLANCOURT.
- La Préhistoire dans la région d'ANCENIS et le Port d'ANCENIS à l'époque de la Tène, par M.A. BOUCHEREAU.
- Des méthodes de datation en Préhistoire, par M. Gabriel BELLANCOURT.
- A propos d'un abri moustérien près du Gd. PRESIGNY (I. & L.) par M. Paul POUZET.
- Relation d'une visite d'étude aux stations préhistoriques de DORDOGNE, par MM. LEBERT & COLLARD.
- Que savons-nous sur la destination des Mégalthes ? par M. Paul POUZET.
- Relation d'une visite à FONTMAURE (Vienne) par M. Jacques PAJOT.

Le Congrès S.P.F. de POITIERS a fait l'objet d'un rapport très détaillé, présenté par M. G. BELLANCOURT, Délégué Départemental de la Société

Préhistorique Française. Ce rapport nous a vivement intéressés et a fait naître chez plusieurs collègues le désir de participer au prochain congrès.

Les toutes dernières causeries (Janv. 1957) ont eu pour titres et auteurs :

- De l'inédit sur le "Morgaillon" monument mégalithique de St Martin-de-Brem (Vendée) par M.A. BOUCHEREAU.
- Les Dents humaines et les néolithiques, par le Docteur POULAIN de la FOSSE.

De nombreuses projections et présentations de pièces ont animé ces réunions. A celle du 10 juin, nous avons réuni un très grand nombre de pièces pressigniennes provenant des collections appartenant à nos membres. Cette exposition avait été organisée à l'occasion du très intéressant rapport présenté par notre Vice-Président, le docteur GUILBERT, sur notre voyage de la Pentecôte en Touraine. La pleine réussite de ce voyage et l'excellent souvenir qu'il laissera ne peut que nous inciter à en envisager un nouveau pour Juin prochain auquel, nous l'espérons bien, pourront participer nos amis, MM. BERTHOVIN et CORDIER, qui nous ont si aimablement reçus l'année dernière au GRAND PRESSIGNY et à VERNEUIL s/INDRE.

Sur le plan des sorties locales, nous avons pu nous rendre, en Mars et avril, dans la région d'ANCENIS, sous la conduite de Mr BOUCHEREAU et en Juillet dans celle de PAIL-BOEUF-St BREVIN, pilotés, cette fois, par Mr BELLANCOURT. Nous aurions bien voulu organiser pour l'automne un nouveau déplacement du même genre, mais le travail accéléré que nous avons dû accomplir pour effectuer des relevés de mégalithes avant l'hiver, ne nous a laissé aucun Samedi libre.

Il n'y a pas lieu, toutefois, de regretter cet état de choses, car dans ce genre d'activité, nous avons beaucoup plus à apprendre que

dans des excursions, sans être privés pour cela de quelques belles promenades. Si nous voulons remplir la tâche que nous nous sommes assignée, nous devons continuer ces relevés au même rythme dès que le beau temps d'une part et l'approvisionnement en carburant d'autre part, nous le permettront.

En vue d'accéder au désir manifesté par plusieurs membres, nous avons inauguré un nouveau mode de travail en nous réunissant un soir par mois afin de discuter sur des sujets de Préhistoire. Ceux qui ont déjà pris part à cette sorte de tribune libre conviendront certainement avec nous de l'intérêt que présente un tel moyen d'étude.

Nous devons aussi vous dire que la commission qui avait été constituée pour effectuer une étude sur la station paléolithique de PAS-CHALENE, à MONTBERT, en a terminé avec la première partie de son rapport. M. BELLANCOURT vous en entretiendra tout à l'heure.

Il nous faut souligner le rôle très important joué par M. BELLANCOURT à la tête de cette commission. N'ayant ménagé ni sa peine, ni son temps, il doit être considéré comme le principal artisan du travail accompli. C'est donc un très grand plaisir pour nous que d'avoir, au nom de la S.N.P., à le féliciter et à le remercier vivement.

Au cours de l'année écoulée nous avons voté les articles de notre Règlement Intérieur concernant le groupe des "Juniors" prévu par nos statuts. Les personnes qui, en raison de leur jeune âge, ne peuvent demander leur admission comme membres actifs, ont donc maintenant la possibilité, sous certaines conditions, d'assister à nos réunions. Nous espérons que nous pourrons bientôt les y voir nombreux.

Des vœux ont été maintes fois exprimés au Bureau pour qu'un Bulletin soit publié par notre Section. Malheureusement, nous n'avions pas à

notre disposition les moyens financiers exigés pour une telle entreprise. Nous ne possédons d'ailleurs pas encore ceux qui nous permettraient de le faire imprimer comme nous le voudrions. Nous avons voulu, néanmoins, essayer quelque chose en faisant ronéotyper des "Feuilletts Mensuels". Le premier numéro de ce périodique que vous avez reçu est le témoin de notre tentative. Oh, bien sûr! il s'agit d'une publication bien modeste, mais ne fallait-il pas faire un premier pas ? - Nous ne désespérons pas que dans un proche avenir il soit possible de faire mieux; des contributions volontaires qui s'ajouteraient aux cotisations permettraient probablement d'améliorer la présentation des tirages et de les rendre plus importants. Nous remercions tous ceux qui aideront à atteindre ce but.

Avant de terminer, nous tenons à exprimer nos sentiments reconnaissants aux membres du Bureau, à M. le Délégué Départemental de la S.P.F. qui ont tant facilité la tâche du Président, à M. MONJOSTE qui a bien voulu accepter la Direction-gérance de notre organe de liaison et d'information, ainsi qu'à tous les collègues qui, en maintes occasions, nous ont apporté leur concours.

Enfin, nous adressons nos remerciements à toutes les personnes, membres ou simples auditeurs, qui ont assisté aux réunions car elles ont prouvé l'intérêt qu'elles portent à notre groupement, ce qui est un précieux encouragement pour ceux auxquels sont confiées ses destinées.

-:-:-

A la suite de ce rapport, M. COLLARD, secrétaire, nous donna des statistiques. Il nous indiqua qu'à la suite des 11 nouvelles adhésions enregistrées au cours de 1956 notre effectif se trouvait être maintenant de 48 membres actifs, correspondants ou bienfaiteurs, résultat

appréciable puisqu'en 1951 les membres fondateurs n'étaient que quatorze.

M. LE BERT, bibliothécaire, énuméra les ouvrages offerts et ceux acquis pendant l'année. Nous pûmes ainsi constater que notre bibliothèque s'enrichit et qu'elle peut, d'ores et déjà, rendre de grands services.

Enfin M. CHARRON nous fit un compte-rendu financier duquel il y a lieu de retenir que nos recettes ont excédé de 3.390 Fr nos dépenses et que notre encaisse, qui était au 1er janvier 56, de 26.390 Fr, se trouve ainsi portée à 29.780 Fr. Il s'agit évidemment d'un résultat positif mais nous devons convenir que 18.460 Fr de recettes normales (celles de 1956) sont insuffisantes si l'on veut donner à notre groupement tout le développement dans la voie duquel il est entré. Aussi le trésorier remercia-t-il d'avance tous ceux qui répondront à l'appel du Président.

A l'ordre du jour figurait le renouvellement du Bureau. Tous ses membres ayant été réélus, il se trouve constitué comme suit pour un an :
Président : M. Paul POUZET; Vice-Président : Dr F. GUILBERT; Secrétaire: M. Ernest COLLARD; Secrétaire-adjoint: M. Joseph GAUDIN; Trésorier: M. J.F. LE BERT; Conservateur de collections de la Section: M. Jacques PAJOT. La liaison avec la Société Préhistorique Française reste assurée par M.G. BELLANCOURT, Délégué départemental.

Le programme "administratif" épuisé, nous eûmes le plaisir d'entendre un collègue qui, connaissant bien la Vallée de l'AIISNE, nous parla des sépultures préhistoriques qu'il a eu l'occasion de voir dans le Soissonnais.

M. Jean ANCIEN intéressa vivement les auditeurs par la description qu'il fit des "Creuttes", cavernes creusées de main d'homme dans les parties tendres de la roche calcaire.

Nombre de ces creuttes ont été utilisées comme sépultures collectives. Dans certaines a été découvert un nombre de squelettes considé-

rable accompagné de poteries, de haches polies, de colliers de perles en calcaire et de coquillages.

On retrouve parfois près des corps des ossements d'animaux, vestige de la nourriture apportée aux morts.

L'étude de nos dolmens et de nos allées couvertes nous ont montré les mêmes rites funéraires. Il est donc probable que les cavernes de la Vallée de l'Aisne appartiennent à la même époque.

Puis M.G.BELLANCOURT nous entretint des travaux de la commission désignée pour étudier l'atelier paléolithique de PAS-CHALENE, commune de MONTBERT (Loire-Inférieure) et ceci en liaison avec la Direction des Antiquités Préhistoriques (Circonscription de RENNES).

Le temps lui ayant manqué pour communiquer tous les renseignements intéressants que cet important travail a permis de recueillir, M. BELLANCOURT continuera son exposé au cours de notre prochaine réunion, exposé qui sera illustré par des projections en couleurs.

SAMEDI 2 MARS 1957

A 20h.45 Salle COLBERT : "EXPLORATIONS DANS LE HAUT-ATLAS PRÉHISTORIQUE".

Conférence de M.L'Abbé GLORY, Docteur en Préhistoire, Chargé de Mission par les Gouvernements Français et Chérifien.

Cette conférence des plus intéressantes sera illustrée par 200 projections en couleurs.

Dans le hall de COLBERT, exposition organisée par la S.N.P.

Location au "Royal-Sports" 29, rue du Calvaire à partir du Jeudi 28 FEVRIER.

DIMANCHE 3 MARS 1957

Vin d'honneur offert à Monsieur l'Abbé GLORY.

Rendez-vous à 10h.45 au Café du CYCLE, Place St.Pierre.

Participation : 120 frs.

Les membres qui désireront déjeuner avec M. l'Abbé GLORY se feront connaître au cours de ce Vin d'Honneur.

DIMANCHE 10 MARS 1957

A 9 h.45, au Museum d'Histoire Naturelle, réunion mensuelle.

Ordre du Jour

- Lecture du P.V. de la réunion du 10-2-57.
- Admission d'un nouveau membre, Mlle LEMARIOUX Yvette, 6, rue Thiers à NANTES, présentée par le Dr POULAIN de la FCSSE et M. Jean CHARRON.
- Etude de la station paléolithique de PAS-CEALENE (suite) par M. G. BELLANCOURT. Projections.
- Présentation de pièces provenant de la cachette de fondeur de Ste Marguerite (collection Mercier) par Mlle BODIN, Directrice du Museum.
- Questions diverses.

VENDREDI 22 MARS 1957

A 20 h.45, 14, rue Appert, 4ème séance spéciale d'étude. Elle se terminera à 22 h.45 précises.

A LA BIBLIOTHEQUE

"Cinquantième de la découverte des peintures de Niaux et hommage à l'Abbé Henri BREUIL"
- plaquette éditée par la Sté Préhistorique de l'Ariège.

COTISATIONS

La cotisation à la S.N.P. (300 frs minimum) peut être versée au compte du trésorier : M. Jean CHARRON, 37, rue Jérôme d'Arradon à VANNES (nouvelle adresse) - C.C.P. n° 2268-26 Nantes.

Les membres de la S.N.P. qui ont adhéré à la Sté Préhistorique Française sont priés de verser leur cotisation: Fr 1200 à M. BELLANCOURT Délégué Départemental.

Le Directeur-Gérant: M. René MONJOUSTE
5, avenue Monge, NANTES